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港人口中的「電單車」，在內地有一個家喻戶曉的稱呼：摩托。近年來，隨着這種風馳電

掣般出行方式的逐漸式微，在內地最大的摩托車生產基地重慶，此前佔據着行業前三把交椅

的「大哥」企業紛謀轉型，宗申產業集團便是其中之一。該集團在主攻老本行的同時，也開

始試水多元化發展，並積極參與軍民融合項目。今年兩會期間，全國政協委員、重慶宗申產

業集團董事局主席左宗申接受本報專訪時表示，支持重慶設立國家軍民融合創新示範區，而

對製造業加緊轉型升級，他判斷工業製造未來定將轉向「產業互聯」。

香港文匯報·人民政協專刊記者 張帥、任芳頡 北京報道
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今年初，隨着中央軍民融合發展委員會
設立，軍民融合向深度發展。兩會期

間，住渝全國政協委員聯名提案，建議中
央支持重慶設立國家軍民融合創新示範
區。左宗申就是其中一員，他對本報指
出，抗戰大後方的重慶軍工聚集，擁有雄
厚的資源基礎。解放後，從最初的「軍民
結合」，到後來的「軍轉民」，重慶軍民
融合的深度和廣度得到不斷拓展。
眾所周知，作為西南國防科技工業重

鎮，重慶是中國常規武器重要科研生產基
地和汽車摩托車、船、機、儀、基礎件較
齊全的科研與生產基地。已公開數據顯
示，2015年，重慶軍民融合企業就已完成
工業產值3,000億元，佔到重慶全市規模以

上企業產值比重的14%，成為工業經濟的
重要支柱和產業發展的重要引擎。
左宗申透露，多年的發展經驗，已使重

慶練得善用軍工技術和軍工生產能力開發
民用產品的本領。目前，在渝還有29戶民
口企業獲得參與軍品配套的保密和生產資
質，這些企業涉及多個尖端行業，具備較
強的科研開發實力和先進製造能力，是重
慶製造業「軍轉民」、「民參軍」的骨幹
力量。
因為擔心洩密，當下民營企業進入部分

重要領域，尚有很多「玻璃門」障礙，導
致資源配置向國企傾斜的情況。左宗申對
本報回應稱：「民營企業可以參與的方面
太多了。如果擔心軍工涉密，可以設置目

錄管理，只要進入該目錄，就不需要再擔
心涉及洩密問題。」

消費互聯向產業互聯轉變
自「互聯網+」行動計劃兩年前提出，內

地多個行業都開始向網絡互聯發展。左宗
申認為，工業製造智能化的過程，正在經
歷從「消費互聯」到「產業互聯」轉變。
以宗申產業集團為例，以前企業把燃料電
池賣給大巴公司，東西賣出後用戶必須自
己維護保養，現在採用電池租賃的方式，
維護、保養、維修變成銷售企業的事情，
電池在運行中實時監控數據，什麼時間應
該保養，什麼時間應該維修，成為工業企
業的一個方向。
左宗申兩會期間還建議，製造業產業互

聯還應包含大量的金融，形成產融網三位
一體。

培育農村電商人才
作為全國政協委員，左宗申在此前的調

研中發現，農村電商人才缺乏是制約農村
電商發展的重要因素之一。針對農村掌握
電商知識的人才不多的事實，左宗申極力
建議充分利用職教資源，培育更多農村電
商人才。
他提出，可以招聘包括農村電商創業成

功者在內的專業師資，重點招收農村地區
尤其是貧困地區的學員。此外，職業院校
與社會專業機構聯手打造電子商務實踐教
學平台，並倡各級政府應出台相關支持政
策，給予每個學員一定標準的補助，從而
培養農村電商專業人才。
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當經濟邁向中高速、產業邁向中
高端，工匠精神成為提升中國製造
的必行之路。對於製造業轉型升
級，左宗申認為，目前人才梯隊現
正嚴重欠缺，年輕人不願意當製造
業工人，而是更願意去做金融、營
銷，而製造業崗位工資上漲幅度不
大，產業工人的流失十分嚴重。
左宗申透露，宗申產業集團目前

的產業工人來源，主要是校企合作
培訓，同時企業本身也有相關的技
能學校。但是，儘管如此，集團還
是面臨着熟練產業工人後備隊伍不
足的擔憂。作為來自製造業的全國
政協委員，左宗申很早就曾提交要
重視培養產業工人的提案，去年
「工匠精神」首入政府工作報告，
今天又被再次提及，這讓他十分興
奮。

對於左宗申提及的「製造業崗位
因工資上漲幅度不大導致的產業工
人流失」問題，全國政協委員、中
華全國總工會黨組成員李守鎮今年
在全國兩會政協第二次全體會議上
指出，「工匠精神」雖然成為高頻
熱詞，但是社會上重學歷輕技能的
觀念並未得到根本扭轉。李守鎮提
及，縱觀世界，日本高級技工佔比
40%，德國則達到50%，在內地這一
比例僅為5%左右，高級技工缺口近
1,000萬人。
「職業教育投入不足、質量不

高、吸引力不強等問題依然突
出。」李守鎮亦強調，要營造「崇
尚一技之長、不唯學歷憑能力」的
良好氛圍，讓「金藍領」成為實現
製造強國目標的堅實根基和有力支
撐。

首倡釣島入央視天氣預報
悠悠中華魂，拳拳赤子心。與許多民營

企業家一樣，「愛國」也是左宗申身上的一
個顯著標籤。
2012年3月，國家海洋局發佈消息，公佈
了中國釣魚島及其部分附屬島嶼標準名稱。
正在北京參加全國兩會的左宗申為此專門建
議：應在中央電視台《新聞聯播》天氣預報
節目中，增加釣魚島。
左宗申認為，釣魚諸島自古以來就是中

國的領土，在《新聞聯播》天氣預報中增加
釣魚島一地，就是讓全世界的人們明白，對
於釣魚島，中國擁有絕對的主權。中國氣象

局針對左宗申的建議，回應將會認真研究並
與有關部門進行溝通。
香港「佔中」期間，中環癱瘓。2015
年，左宗申提交一份關於「反思香港『佔
中』把愛國主義教育落到實處」的提案，提
出讓港青多了解中國的歷史。
他表示，香港回歸前後出生的年輕一代

對祖國歷史了解欠缺，因此應該深思如何給
予香港的中學生和大學生多一些關於歷史方
面的資訊和學習內容，從對國家和民族的整
體認識中，了解香港的今與昔，並在今後補
上愛國主義教育這一課。
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「禁限摩」不斷擴圍 制約產業發展

行駛空間：1輛汽車=3輛摩托車

停車空間：1輛汽車=5輛摩托車

便捷性：摩托車「門對門」直達VS汽車停車難

燃油消耗：
「排量125 ml以下」摩托車每100 km燃油消耗量<2.5 l
小型乘用車每100 km燃油消耗量在7-7.5 l左右

四項數據對比
倡適度放開「禁限摩」
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■左宗申委員騎摩托車參會。 受訪者提供

中國是世界第一摩托車生產銷售大國，
摩托車年產銷量最高達3,000餘萬輛。上世
紀80年代，北京率先實行「禁限摩」政策
後引起各大中城市相繼效仿，有報道稱，目
前內地「禁限摩」的城市已接近200個，直
接堵塞了摩托車產業發展之路。去年底，左
宗申在當選中國汽車工業協會摩托車分會理
事長後，所作出的第一個承諾便是要為解決
城市「禁限摩」奮力一搏。
左宗申指出，雖然中國生產的摩托車已

經達到國家要求的機動車環保排放標準，而
且已經出口100多個國家和地區，但是多年
來，摩托車被「禁」、「限」的城市仍不斷
擴圍。受各地「禁限摩」影響，中國摩托車
市場需求持續萎縮，有公開數據顯示，中國
燃油摩托車市場產銷量，已經從2010年以
來的 3,050 萬輛，下降到 2015 年的不足
2,000萬輛，累計下滑達36%。

多年兩會籲解決「禁限摩」
摩托車不安全，是各地「禁限摩」的最
主要理由。左宗申對此回應，實際上，摩托
車是否安全，主要是由駕駛員是否按照規定
佩戴頭盔、遵守交通規則來決定。在此方
面，政府部門可以通過對駕駛員的安全監督
來解決，而不是直接將摩托車這種產品直接
禁掉。摩托車會否淘汰，應該由市場和消費
者自己來作出選擇。
2008年擔任全國政協委員以來，左宗申
每年的兩會上都積極為摩托行業呼籲吶喊，
其中解決「禁限摩」是主要內容。左宗申表

示，根據《立法法》的規定，地方政府出台
摩托車「禁限」政策是違反了上位法，是應
該予以取締的。他多年向全國人大、政協反
映城市「禁限摩」問題，得到的回覆是國家
沒有出台「禁限摩」政策，這是地方政府的
行為。
值得一提的是，為了向公眾證明摩托車

在交通出行中的便利性，左宗申曾在兩會
期間邀請其他全國政協委員，和自己分別
以摩托車、汽車、地鐵三種不同交通方
式，以北京宣武門為起點，前門為終點，
進行便利測試。最終，左宗申以10分鐘的
最快速度獲勝，此事每每為採訪的記者所
津津樂道。

新能源摩托車闢新路
記者年初從中國汽車工業協會獲得的統

計數據顯示，2016年，內地摩托車行業共
產、銷1,682.08萬輛和1,680.03萬輛，同比
下降10.68%和10.75%。值得一提的是，與
蒸蒸日上的汽車產業相比，這已是摩托車產
銷量連續五年出現下降。
儘管如此，左宗申還是希望能夠在東南

亞市場做出成績。當前，東南亞很多地方面
臨能源不充足的問題，石油等能源高度依賴
進口。左宗申的新計劃認為，既然高端市場
暫時還沒有競爭能力，就要開闢另一條路，
用新能源摩托車去和主要對手日本來競爭。
此外，由於新能源車在環保和安全方面的性
能都比傳統摩托車優秀，當地政府也很願意
與他合作。
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左宗申，1952年8月8日出生於上海，幼年
即隨家人遷往重慶，文革期間曾下鄉插隊5
年，1975年返城後他做過燒窖工，後從事個
體摩托車修理。1992年，他用50萬元創辦了
一家摩托車生產企業，以此發展起來的宗申集
團目前成為世界上最大的摩托車製造商之一。
1998年至今，擔任宗申產業集團董事局主
席、全國政協委員、全國工商聯常委、重慶市
工商聯副會長，並於2016年12月當選中國汽
車工業協會摩托車分會理事長。

根據左宗申歷年全國兩會提案整理
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